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ПРОЕКТ строительства отдельного корпуса 
поликлинического отделения был разрабо-
тан и прошел государст венную экспертизу 
еще в 2014 году. 

В декабре 2020 года, несмотря на панде-
мию, был заложен его фундамент, а в апреле 
2021 года правительство города приняло 
решение о необходимости оснащения отде-
ления самым высокотехнологичным обору-
дованием. Благодаря этому здесь появились 
современные аппараты КТ, МРТ, маммограф 
и рентген.

С открытием отделения сотрудников поздра-
вил губернатор Петербурга Александр Беглов.

«По поручению президента за пять лет мы 
обновили наше здравоохранение. В рамках 
федерального проекта модернизировали пер-
вичное звено: провели капитальный ремонт 
поликлиник, приобрели тысячи единиц обо-
рудования. В полтора раза увеличили сеть 
поликлиник, кабинетов врачей, амбулато-
рий. С введением нового корпуса улучшится 
работа нашего знаменитого онкоцентра», – 
отметил глава города.

Александр Беглов добавил, что благодаря 
национальному проекту «Здраво охранение» 
в Северной столице к сегодняшнему дню 
открыто 19 центров амбулаторной онко-
логической помощи. Сегодня они есть 
в каждом районе города. При этом выяв-
ляемость рака на ранней стадии составляет 
более 60 процентов.

«Это множество спасенных жизней жите-
лей, потому что при раннем выявлении эта 
тяжелая болезнь поддается ле чению», – под-
черкнул губернатор.

Медицина высоких технологий
В Онкологическом центре 
имени Н. П. Напалкова вчера 
открылся поликлинический 
корпус на 1200 посеще-
ний в день. Старт его работе 
дал губернатор Александр 
Беглов.

  МАРИНА БОЙЦОВА /marina.boitsova@spbdnevnik.ru/ 

С А М А Я  Ц И Т И Р У Е М А Я  Г А З Е Т А  Г О Р О Д А *

16+

* 
«П

ет
ер

бу
рг

ск
ий

 д
не

вн
ик

» 
– 

са
м

ая
 ц

ит
ир

уе
м

ая
 г

аз
ет

а 
за

 2
02

2 
го

д 
по

 р
ез

ул
ьт

ат
ам

 и
сс

ле
до

ва
ни

я 
м

ед
иа

ре
су

рс
ов

 С
Пб

 и
 Л

О,
 п

ро
ве

де
нн

ог
о 

ко
м

па
ни

ей
 «

М
ед

иа
ло

ги
я»

. С
пе

ци
ал

из
ир

ов
ан

ны
е 

СМ
И

 в
 р

ей
ти

нг
е 

не
 у

чи
ты

ва
ли

сь
.

ИЗД АНИЕ ПРАВИ ТЕ ЛЬС ТВА С АНК ТПЕ ТЕРБУРГА     SPBDNE VNIK .RU       SPBDNE VNIK      DNE VNIKSPB      @SPB.DNE VNIK      ПЕ ТЕРБУРГСКИЙДНЕВНИК      @DNE VSPB

  GOV.SPB.RU

PD3227_13032024.indb   1 12.03.2024   19:47:04



Обозначения в газете:
  АВТОР ТЕКСТА         АВТОР ФОТО  

АВТОР ГРАФИКИ      ИЗОБРАЖЕНИЕ ИЗ ФОТОБАНКА

Газета выходит с 2003 года.

Учредители:
Комитет по печати и взаимодей-
ствию со средствами массовой 
информации Правительства 
Санкт-Петербурга, АО «Инфор-
мационно-издательский центр 
Правительства Санкт-Петербурга 
«Петроцентр»

Адрес редакции:
197 046, Санкт-Петербург, 
ул. Чапаева, д. 11/4, лит. А
Тел. 670-13-05, факс 670-13-06
E-mail: info@spbdnevnik.ru

Главный редактор
СМИРНОВ К. И.

Ответственные за номер:
СЮ М. Е. 
РОДИОНОВА И. В.

Издатель и распространитель:
АО «Информационно-издательский 
центр Правительства Санкт-Петер-
бурга «Петроцентр»

Генеральный директор
СМИРНОВ К. И.

Адрес издателя:
197 046, Санкт-Петербург, 
ул. Чапаева, д. 11/4, лит. А
Тел. 346-46-92, факс 670-13-02

Рекламная служба:
670-75-55
reklama@petrocentr.ru

Служба распространения:
670-13-03
distribution@petrocentr.ru

Проект реализован при финансовой 
поддержке Комитета по печати 
и взаимодействию со средствами 
массовой информации

Газета зарегистрирована 
Управлением Федеральной службы 
по надзору в сфере связи, инфор-
мационных технологий и массовых 
коммуникаций по Санкт-Петербургу 
и Ленинградской области.
Свидетельство ПИ № ТУ 78-00757 
выдано 22 декабря 2010 года.

Типография:
ООО «Типографский комплекс 
«Девиз», 190020, Санкт-Петербург, 
вн. тер. МО «Екатерингофский», 
наб. Обводного канала, д. 138, 
к. 1, литера В, пом. 4-Н-5-часть, 
ком. 311-часть

«Петербургский дневник»
№44 (3227)
Дата выхода в свет – 13.03.2024
Сдача номера:
по графику – 19:00 12.03.2024
фактически – 21:00 12.03.2024
Заказ № ДБ-1141

Перепечатка, использование матери-
алов частично или полностью без раз-
решения редакции запрещены.

Точка зрения обозревателей может 
не совпадать с мнением редак-
ции и позицией правительства 
Санкт-Петербурга.

Все рекламируемые товары и услу-
ги имеют необходимые лицензии 
и сертификаты. 

Редакция не несет ответственно-
сти за достоверность информации, 
содержащейся в рекламных объяв-
лениях и материалах.

Распространяется бесплатно |16+|
PDF-версия газеты на сайте 
www.spbdnevnik.ru

ISSN 1992-8068

ТИРАЖ ГАЗЕТЫ 150 000 ЭКЗЕМПЛЯРОВ

Накануне днем в Петербурге прошло торжественное мероприятие, посвященное 
125-летию скорой помощи. Город и дальше будет оказывать поддержку медикам, заве-
рил губернатор Александр Беглов.

В честь юбилея скорой

ТОРЖЕСТВЕННОЕ собрание 
состоялось в Театре Комедии 
имени  Н. П. Акимова. С юби-
леем сотрудни ков и ветера-
нов петербургской службы 
скорой помощи поздравил 
губернатор Александр Беглов.

«Сегодня отмечаем празд-
ник – 125 лет скорой помощи. 
В 1899-м, в год своего рожде-
ния, скорая помощь выез-
жала 300 раз. Сегодня у вас 
полтора миллиона вызовов 
в год. Это непростая, круг-

лосуточная работа, это слу-
жение нашему городу и его 
жителям в режиме 24 на 7. 
Вас ждут все, кто  попал 
в беду, и все знают, что ско-
рая приедет и обязательно 
поможет», – обратился к при-
сутствующим глава города.

За два года в Петербурге 
открыты две новые под-
станции скорой помощи, 
еще одна строится, уточнили 
в Смольном. Закупается обо-
рудование, обновляется парк 
машин. В 2024 году для ско-

рой планируется приобрести 
150 автомобилей.

Напомним, что  сейчас 
на  Малой Садовой улице 
проходит выставка, при-
уроченная к 125-летию ско-
рой помощи. Ее организа-
тором стал «Петербургский 
дневник». 

С т е н д ы  з н а к о м я т 
не только с историей скорой, 
но и с ее нынешними сотруд-
никами, теми, кто приезжает 
на вызовы. Экспозиция будет 
работать до 20 мар та.

  БОРИС БАУМАН /info@spbdnevnik.ru/     ОЛЕГ ЗОЛОТО

27 подстанций
входят в состав скорой помощи в нашем городе к сегод-
няшнему дню. На круглосуточном дежурстве задействовано 
177 выездных бригад.

…УЛИЧНОЕ ОСВЕЩЕНИЕ 
ПРОДОЛЖАЮТ УЛУЧШАТЬ. РАБОТЫ 
НАЧАЛИСЬ НА ДЕТСКОЙ УЛИЦЕ…

  > Система освещения 
на Детской улице в Василе-
островском районе будет 
полностью модернизирована. 
Количество фонарей увели-
чится почти в полтора раза. 
Вместо подвесных светиль-
ников установят консоль-
ные на опорах. Губернатор 
Александр Беглов напомнил, 
что город продолжает 
масштабную программу 
модернизации наружного 
освещения. «На этот год 
проекты запланированы 
в каждом районе», – сказал 
градоначальник.

…ЧТОБЫ 
СНИЗИТЬ 
АВАРИЙНОСТЬ…

  > В 2024 году на 27 нере-
гулируемых перекрестках 
в Петербурге появятся 
искусственные неровности. 
Об этом вчера соо бщили 
в Смольном. «В Петербурге 
планомерно ведется работа 
по снижению аварийности 
на дорогах. В том числе 
этому помогают «лежачие 
полицейские», которые 
позволяют водителям лучше 
увидеть пешеходный пере-
ход и заставляют снизить 
скорость», – прокомменти-
ровал решение губернатор 
Александр Беглов.

…ДЛЯ ТЕХ, КТО 
ВЕРЕН СВОЕЙ 
СЛУЖБЕ…

  > В Доме офицеров отме-
тили 145-летие со дня обра-
зования уголовно-исполни-
тельной системы Российской 
Федерации. В мероприятии 
принял участие губерна-
тор Александр Беглов. Он 
напомнил, что накануне про-
фессионального праздника 
президент России учредил 
звание «Заслуженный работ-
ник уголовно-исполнитель-
ной системы РФ». «Это знак 
признания всем, кто честно 
и добросовестно выполняет 
свой долг», – сказал глава 
го рода.

  LENSVET.SPB.RU
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Светлана Лаврецова
директор Санкт-Петербургского 
ГБУК «Театр юных зрителей им. 
А. А. Брянцева»

Леонид Алексеев
дизайнер, преподаватель 
Санкт-Петербургского филиала 
ФГАОУ ВО «Национальный 
исследовательский университет 
«Высшая школа экономики»

Андрей Афанасьев
генеральный директор группы 
компаний «РОСОХРАНА»

Александр Громов
председатель ДОСААФ России 
Санкт-Петербурга и Ленинградской 
области

Кирилл Дьяковский
генеральный директор АО «Третий 
парк»

Юрий Журавлев
директор Ленинградского зоопарка

Дмитрий Иванов
ректор Санкт-Петербургского 
государственного педиатрического 
медицинского университета

Инна Карпушина
заместитель руководителя 
администрации губернатора 
Санкт-Петербурга – начальник 
Управления информации

Павел Кейв
генеральный директор компании 
«Омоикири Рус» 

Елена Кириленко
руководитель Санкт-Петербургского 
отделения международной 
общественной организации «Союз 
православных женщин»

Денис Минкин
директор Санкт-Петербургского ГУП 
«Горэлектротранс»

Евгений Панкевич
директор Санкт-Петербургского 
ГКУ «Пискаревское мемориальное 
кладбище»

Михаил Рахлин
президент Санкт-Петербургской РОО 
«Клуб Дзюдо Турбостроитель»

Павел Ткаченко
исполнительный директор
Санкт-Петербургского хосписа 
для детей и взрослых

Виталий Федоров
генеральный директор 
Санкт-Петербургского Дома книги

Андрей Хлутков
директор Северо-Западного 
института управления РАНХиГС

Ольга Хомова
генеральный директор СПб ГБУК 
«Государственная академическая 
капелла Санкт-Петербурга» 

Елена Церетели
председатель Общественного 
совета по развитию малого 
предпринимательства при губернаторе 
Санкт-Петербурга

РЕДАКЦИОННЫЙ СОВЕТ

Учреждения образования
• ГБНОУ «Академия цифровых 

технологий»
• ФГБОУ ВО 

«Санкт-Петербургский 
государственный 
педиатрический медицинский 
университет»

Учреждения культуры
• Филиал ФКП 

«Росгосцирк» «Большой 
Санкт-Петербургский 
государственный цирк»

• СПб ГБУК «Камерный 
музыкальный театр
«Санктъ-Петербургъ Опера»

• СПб ГБУК «Петербург-концерт»
• Ленинградский зоопарк
• Кинотеатр «Аврора»
• Государственный музей 

политической истории России
• Санкт-Петербургский союз 

художников

Библиотеки
• ФГБУ «Президентская 

библиотека им. Б. Н. Ельцина»
• СПб ГБУК «ЦГПБ им. 

В. В. Маяковского»

Учреждения, связанные 
с маркетингом и рекламой
• СПб ГБУ «Конгрессно-

выставочное бюро»
• СРО «Ассоциация 

маркетинговой индустрии 
«Рекламный Совет»

Некоммерческие организации
• АНО «Остров фортов»

Медицинские учреждения
• ГБУ СПб НИИ СП 

им. И. И. Джанелидзе
• СПб ГБУЗ «Клиническая 

больница Святителя Луки»

СМИ
АО «Радио «Зенит» 

Спортивные организации
• РОО «Спортивная федерация 

бокса Санкт-Петербурга»
• ПФК «Кристалл»
• ХК «Динамо Санкт-Петербург»

Другие организации
• Россотрудничество
• СПб ГКУ «Многофункциональный 

центр предоставления 
государственных 
и муниципальных услуг»

• Архивный комитет
Санкт-Петербурга

• СПб ГКУ «Санкт-Петербургский
Дом национальностей»

• АО «Почта России»
• АО «Торговая фирма «Санкт-

Петербургский Дом книги»
• Филиал фонда «Защитники 

Отечества» в Санкт-Петербурге
• Общероссийское общественное 

движение «Бессмертный полк 
России»

• Комитет по труду и занятости 
населения Санкт-Петербурга

ПАРТНЕРЫ ИЗДАНИЯ
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Александр Беглов в традиционном 
радиоэфире подвел итоги прошедшей 
недели. Одним из ее гла вных событий 
стало совместное заседание правительства 
Петербурга и мэрии Мариуполя. При этом 
в центре внимания Смольного по-прежнему 
задачи, связанные с нуждами петербуржцев.

ПОЧЕТНАЯ МИССИЯ И ДЕЛО ПРИНЦИПА

  >  ВЛАДЕЛЬЦЫ КВАРТИР ПОЛУЧАТ КОМПЕНСАЦИИ
Губернатор подписал постановление об оказании материальной помощи собственникам 
и нанимателям жилья, пострадавшего в результате происшествия на Пискаревском 
проспекте 2 марта. Размер компенсации – от 25 до 150 тысяч рублей на квартиру.

  >  ИНВАЛИДАМ РАЗРЕШИЛИ НЕ ПЛАТИТЬ ЗА ПЛАТНУЮ ПАРКОВКУ В СВОЕМ РАЙОНЕ
С 1 мая этого года горожане с инвалидностью смогут бесплатно оформить парковочное 
разрешение на свою машину. Это позволит им оставлять автомобиль на любом месте 
внутри зоны платной парковки в границах своего проживания.

  >  ВЕТЕРАНЫ ПОБЛАГОДАРИЛИ ГОРОД ЗА ПРАЗДНИК
Александр Беглов встретился в Шереметевском дворце с ветеранами и блокадниками. 
Ветераны высоко оценили праздник в честь 80-летия со дня полного освобождения 
Ленинграда от блокады. А также выразили полную поддержку действиям президента 
по защите интересов России.

  >  ЖИТЕЛИ ПРОСЯТ � ПРАВИТЕЛЬСТВО ВЫПОЛНЯЕТ
В канун 8 Марта губернатор провел личный прием граждан и по его итогам поручил 
ускорить капитальный ремонт крыши исторического жилого дома на Газовой улице 
в Петроградском районе. Работы начнутся 15 апреля и завершатся до конца лета этого 
года.

«Мы подвели итоги работы, которую начали 
почти два года назад по поручению президента 
России. Он поставил задачу возродить Мариу-
поль. Сделать город-побратим современным 
и комфортным. Сохранить его традиции и исто-
ричес кое наследие. Для нашего города, который 
пережил блокаду, восстановление Мариуполя 
стало почетной миссией и делом принципа».

АЛЕКСАНДР БЕГЛОВ, ГУБЕРНАТОР САНКТ�ПЕТЕРБУРГА

4 тысячи
мариупольских школьников провели каникулы 
в Петербурге. Каждого ребенка город встретил 
с особым гостеприимством.

39 объектов
социального назначения восстановили в Мариу-
поле петербургские специалисты за полтора 
года. Работа продолжается.

767 тонн
гуманитарной помощи Северная столица отпра-
вила своему городу-побратиму. Ее сбор ведется 
с 2022 года.

В СМОЛЬНОМ ПРИНЯЛИ ВАЖНЫЕ РЕШЕНИЯ В СОЦИАЛЬНОЙ СФЕРЕ
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ЭКЗАМЕНАЦИОННЫЙ пункт открылся 
во Второй Санкт-Петербургской 
гимназии в восьмой раз. Взрос-
лым предстояло полн остью оку-
нуться в процедуру ЕГЭ: зареги-
стри роваться, сдать личные вещи 
и телефоны, пройти инструктаж, 
ознакомиться с заданиями различ-
ных типов.

ПРОТИВОСТОЯНИЕ
В акции приняла участие предсе-
датель Комитета по образованию 
Наталия Путиловская. Она отме-
тила, что сегодня в школах исто-
рии уделяется особое внимание.

«Наверное, все уже знают, 
что с 1 сентября введен новый 
государственный учебник по исто-
рии для учащихся 10-11-х клас-
сов и авторский коллектив сейчас 
пишет государственный учебник 
для учеников с 5-го по 9-й класс, 
который, как  предполагается, 
будет введен в  новом учебном 

году, – напомнила Наталия Пути-
ловская. – Вопрос исторического 
просвещения учащихся сейчас 
во главе угла. Попыткам исказить 
исторические события, особенно 
Великой Отечественной войны, мы 
противостоим нашими «Разгово-
рами о важном», уроками истории, 
государственными учебниками. 
Каждый ученик должен знать исто-
рию своей Родины, понимать вели-
чие нашей страны и правильно 
трактовать все события, которые 
происходили в России».

НУЖНО БОЛЬШЕ ПЕТЕРБУРГА!
Главный редактор издания «Петер-
бургский дневник», председатель 
комиссии по  взаимодействию 
со СМИ и информационной безо-
пасности Общественной палаты 
Санкт-Петербурга Кирилл Смир-
нов тоже написал ЕГЭ.

«Единый экзамен по  исто-
рии сегодня я написал впервые 
в жизни. Справился, и, как мне 
кажется, даже неплохо. Были 
вопросы про отмену крепостного 
права, про Великую Отечественную 
войну и даже один вопрос, связан-
ный со специальной военной опе-
рацией. Однако не было вопросов 
про Петербург, что меня немного 

расстроило», – поделился впечат-
лениями он.

ПРАВИЛЬНОЕ ПРЕДЛОЖЕНИЕ
Испытал экзамен на себе и дирек-
тор лицея № 369, член Обществен-
ной палаты Санкт-Петербурга Кон-
стантин Тхостов. В беседе с нашим 
изданием он назвал «очень пра-
вильным» предложение Владимира 
Путина разрешить выпускникам 
пересдавать один из необязатель-
ных экзаменов уже с этого года.

«Абсолютно правильная исто-
рия, – заявил Константин Тхос-
тов. – Президент не просто так 
обозначил это в преамбуле к сво-
ему посланию Федеральному собра-
нию, ведь он встречался с предста-
вителями педагогической обще-
ственности, медицинской, инже-
нерами. С одной стороны – это 
эксперты, а с другой – простые 
родители, которые тревожатся 
по поводу благополучия детей».

Педагог подчеркнул, что ЕГЭ – 
одна из серьезных образователь-
ных ступеней в жизни детей. 
И иногда, например, из-за техни-
ческих сбоев ребенок сдает экзамен 
не на тот результат, на который 
рассчитывает, в итоге теряет баллы 
и не может реализовать мечту. 

3 часа 55 минут 
длится сдача единого государственного экза-
мена по истории. Но для участников вчерашней 
акции это время сократили до 40 минут.

Взрослые петербуржцы написали единый государственный 
экзамен по истории, приняв участие во всероссийской акции 
«Сдаем вместе. День сдачи ЕГЭ родителями».

Родители показали 
знание истории

  АНАСТАСИЯ БИРЮКОВА /anastasia.birukova@spbdnevnik.ru/     ДМИТРИЙ СЕРМЯЖКО

В нашем городе 
площадкой 

для проведения акции 
стала Вторая Санкт-

Петербургская гимназия 
на Казанской улице.

 СЕРГЕЙ СОИН /info@spbdnevnik.ru/     АЛЕКСАНДР ГЛУЗ

НА ЭТОЙ неделе во всех школах и организациях профессио-
нального образования России прошло очередное занятие 
курса внеурочной деятельности «Разговоры о важном».
«Занятие «От южных морей до поля рного края» посвя-
тили достопримечательностям, достижениям и перспек-
тив ам развития каждого региона», – уточнили в Коми-
тете по образованию.
В Петербурге ребята знакомились с достижениями, кото-
рыми гордится наш город, в различных отраслях промыш-
ленности и строительства, изучали объекты культуры 
и направления туризма, делились знаниями об образо-
вательных учреждениях Северной столицы и значимых 
спортивных событиях.

С детьми поговорили 
об успехах города
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ПЕТЕРБУРГСКАЯ ФОТОХРОНИКА

Из Сочи – в Петербург

В наш город прибыла делегация участников Всемирного фестиваля молодежи в Сочи 
из разных стран мира. Вчера они посе тили Пискаревское мемориальное кладбище, Музей 
обороны и блокады Ленинграда, патриотическое объединение «Ленрезерв» и инсталляцию 
«Пропавшие в кинохронике» на киностудии «Ленфильм». «Все иностранные участники 
фестиваля, которые хотели попасть в его региональную программу, заранее проходили 
собеседование. Направление в Петербург делегаты получили по своим профессиональным 
компетенциям. Почти все прибывшие ребята – политологи и историки, – пояснила руково-
дитель Центра городских волонтеров Санкт-Петербурга Дарья Никитина. – Тема их поездки 
тоже связана с историей. Мы показываем, каким был Петербург – Ленинград ранее и каким 
он стал сейчас». Визит продлится до 16 мар та.

  МАРИНА ПАНОИНТЕ /info@spbdnevnik.ru/     ДМИТРИЙ ФУФАЕВ

С А М А Я  Ц И Т И Р У Е М А Я  Г А З Е Т А  Г О Р О Д А *

ПОДПИСЫВАЙТЕСЬ НА НАШИ 
СОЦИАЛЬНЫЕ СЕТИ

  @DNEVSPB

SPBDNEVNIK

DNEVNIKSPB

Петербург продолжает модернизировать тепло-
энергетическую инфраструктуру, тем самым 
выполняя задачи национального проекта «Жилье 
и городская среда».

  СЕРГЕЙ СОИН /info@spbdnevnik.ru/     GOV.SPB.RUPRESSGOVERNOR275824

СПЕЦИАЛИСТЫ  приступили к модернизации двух централь-
ных тепловых пунктов Приморского района – на Елагин-
ском проспекте и набере жной Черной речки. Они снаб-
жают теплом и горячей водой 19 зданий, в том числе 
12 жилых домов, детский сад и школу.

Сейчас в теплопункте на набережной Черной речки 
идут отделочные работы, монтаж отечественного тепло-
механического оборудования и современной автоматики, 
которая позволяет регулировать подачу тепла в зависи-
мости от погодных условий. Объекты смогут работать 
без постоянного присутствия персонала – все контрольные 
параметры будут выводиться на диспетчерский пункт.

«За последние годы в Петербурге реализован ряд 
крупных проектов обновления и оптимизации систем 
теплоснабжения районов. Такой комплексный подход 
отвечает целям и задачам нацпроекта «Жилье и городская 
среда», обеспечивает эффективное развитие теплоэнер-
гетики и коммунальной отрасли, предоставляет возмож-
нос ти для подключения новых кварталов и позволяет эко-
номить ре сурсы», – отметил губернатор Александр Беглов.

На тепловых пунктах 
идет обновление
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ПОЭТА судили за тунеядство и при-
говорили к высылке в архангель-
скую деревню.

ПОДДЕРЖКА ДРУЗЕЙ
«Чтобы считаться поэтом  в совет-
ские времена, нужно было чис-
литься членом Союза писателей 
или  Литфонда, издать хотя  бы 
одну кни жку, – поясняет профес-
сор Санкт-Петербургского государ-
ственного университета Андрей 
Аствацатуров. – Можно было зара-
батывать и переводами, что Брод-
ский и делал. Но не в больших объ-
емах, иначе бы у него не оста-
лось времени на  собственное 
творчество».

Процесс шел в Большом зале 
Клуба строителей на Фонтанке. 
На нем присутствовали много-
численные друзья Бродского, 
но еще больше было дружинников: 
молодых людей, которых сняли 
в тот день с патрулирования улиц 
и отправили следить за порядком 
на суд.

«Следить за порядком означало 
запрещать разговаривать, даже 
шепотом, а тем более – коммен-
тировать реплики участников, – 
вспоминает друг Иосифа Бродского 
Михаил Мильчик. – Все мы пре-
красно понимали, что приговор 
вынесен еще до начала заседания. 

Поэтому пришли мы в основном 
для поддержки. Знали: если Иосиф 
увидит в зале хотя бы десять-две-
надцать знакомых лиц, это его при-
ободрит. В один момент я шепнул 
что-то на ухо нашему общему другу 
Александру Рапопорту, известному 
теоретику архитектуры. Тут же 
подскочил человек в штатском, 
схватил бедного Сашу и вывел его 
за дверь, хотя Саша-то как раз мол-
чал, а говорил я».

ДОМИК В ДЕРЕВНЕ…
Сам Иосиф Бродский, по воспо-
минаниям участников, держался 
на процессе мужественно и спо-
койно. Хотя на суд его привезли 
из «Крестов», где поэт уже пере-
жил свой первый сердечный 
приступ – в 24 года.

Когда его уже уводили, после 
приговора, он увидел Мильчика 
и сказал: «Я брал у тебя книжку 
Пруста, ее можно забрать у мамы».

А потом была ссылка в Архан-
гельскую область, в  деревню 
Норинская, где Бродский был сразу 
расконвоирован и занимался сель-
скохозяйственным трудом. Таскал 
тяжелые камни с полей, разгребал 
навоз, трелевал бревна.

Очень быстро стало понятно, 
что  тяжелые работы ему 
не по плечу, но в деревне поэту 

сочувствовали и  стали пору-
чать относительно несложные 
задачи. А потом он стал сельским 
фотографом.

Домик семьи Пестеревых, где 
Иосиф Бродский жил полтора 
года ссылки, стал музеем совсем 
недавно. Это был частный музей, 
но сейчас его перевели на баланс 
государственного  – Вельского 
краеведческого.

Директор музея Ольга Березина 
рассказала «Петербургскому днев-
нику» об экспонатах и посетите-
лях: «Приходят в основном почи-
татели творчества поэта из Москвы 
и Петербурга, но местные школь-
ники тоже, а учителя литературы 
со всего района проводят у нас 
свои научные конференции. Основ-
ная часть экспозиции – комната, 
где жил Бродский, предметы, кото-
рыми пользовался лично он».

ИНТЕРЕСЕН КАК ЛИЧНОСТЬ
Уже после эмиграции из страны 
Бродский преподавал в американ-
ском университете. Расспросов 
о суде не любил. Жертвой репрес-
сий выступать не хотел.

«Ему надо было, чтобы его знали 
за его творчество, а не за то, что он 
пострадал от властей, – объясняет 
Михаил Мильчик. – Но надо при-
знать, что эти события повлияли 
на его популярность и на биогра-
фию. Теперь молодежь приходит 
в музей Бродского. И учит стихи, 
в которые не так-то просто вник-
нуть. Потому что Бродский стал 
интересен как личность».

Сейчас в петербургском музее 
«Полторы комнаты» на Литейном 
проспекте действует Фонд Брод-
ского, организующий литератур-
ные семинары, лекции, съемку 
фильмов.

К слову, в перестройку вышел фильм 
«Черный крестный», посвященный 
Якову Лернеру, основному автору 
фельетона «Окололитературный 
трутень» в «Вечерке». Он, выступая 
перед авторами фильма, не раскаи-
вался и не рефлексировал.

«Целиком лживый и нечисто-
плотный человек, – говорит про Лер-
нера исполнительный директор 
Фонда Бродского Антон Алексе-
евский. – Изображал из себя эта-
кого фронтовика, но на самом деле 
«воевал» в тылу, а награды носил 
чужие. Бродский уже был в Америке, 
когда сам Лернер оказался на ска-
мье подсудимых за подделку орден-
ских книжек. Но здесь, в Ленин-
граде, остались друзья Иосифа, 
которые ради любопытства схо-
дили и на этот суд тоже. И в фильме 
«Черный крестный» Лернер подает 
себя не как доносчика, а как борца. 
Кстати, мы установили, что перед 
процессом 1964 года КГБ заста-
вил издательства расторгнуть уже 
заключенные договоры с Бродским, 
чтобы по документам он и правда 
числился неработающим».

Автор фельетона скончался 
в 1992 году: ровно между при-
суждением Бродскому Нобелев-
ской премии и его смертью. Судьба 
судьи Екатерины Савельевой оста-
ется неизвест ной.

Сегодня исполняется ровно 60 лет с тех пор, как суд Дзержинского района 
Ленинграда приговорил Иосифа Бродского к пяти годам принудительных 
работ на Севере. Полтора года он провел в ссылке и был освобожден досрочно.

Поэт держался мужественно 
и спокойно

  НИНА АСТАФЬЕВА /nina.astafeva@spbdnevnik.ru/    BRODSKYTRIAL.COM/TIMELINE/

В честь круглой даты в музее Бродского 
на Литейном проспекте сегодня вече-
ром пройдет показ документального 
фильма «Бродский. Суд» с воспомина-
ниями непосредственных свидетелей 
процесса.

Иосифу Бродскому 
грозило до 10 лет 
лишения свободы, 

однако этот срок удалось 
сократить.

   СУД НАД БРОДСКИМ    ПОЭТ В ССЫЛКЕ
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СОВМЕСТНЫЙ ПРОЕКТ «ПЕТЕРБУРГСКОГО ДНЕВНИКА» 

И ФУТБОЛЬНОГО КЛУБА «КРИСТАЛЛ»
КРИСТАЛЛИЗАЦИЯ

  МИХАИЛ ГРИГОРЬЕВ /mihail.grigoriev@spbdnevnik.ru/      ПРЕДОСТАВЛЕНО ПРЕСС�СЛУЖБОЙ ФК �КРИСТАЛЛ�

ЖЕНСКИЕ команды клуба «Кристалл» 
по пляжному футболу и футзалу 
порадовали поклонников и сами 
себе сделали подарки к празднику.

ВТОРОЙ ТРОФЕЙ �ПЛЯЖНИЦ�
Восемь сильнейших женских 
команд страны поспорили за Кубок 
России по пляжному фут болу в под-
московном городе Королеве. Петер-
бург ский футбольный клуб «Кри-
сталл», партнер издания «Петер-
бургский дневник», представлял 
коллектив, которым руководил 
главный тренер Виктор Андру-
сенко. Напомним, что мужская 
команда «Кристалла» по пляж-
ному футболу – самая титулованная 
в России, женская команда высту-
пает второй сезон, но стремится 
не отставать от одноклубников.

На  первом этапе турнира 
команды играли в двух группах. 

«Кристалл» без  проблем занял 
в своем квартете первое место, 
одержав три победы и забив по семь 
мячей каждому из соперников – 
7:0 с  петербургской командой 
СКМФ, 7:3 с еще одним коллекти-
вом с берегов Невы – спортивной 
школой «Локомотив», 7:2 с сопер-
ницами из  московского клуба 
«Строгино». В полуфинале оран-
жевые уверенно победили сборную 
Санкт-Петербурга – 5:1.

В решающем матче за Кубок 
России поспорили две сильнейшие 
женские команды отечественного 
пляжного футбола, представляю-
щие Северную столицу, – «Кри-
сталл» и  «Звезда». Очередное 
дерби прошло в упорной борьбе, 
счет открыла бразильская фут-
болистка оранжевых Адри, тех-
нично исполнившая штрафной 
удар. До финального матча она 
не отметилась ни одним резуль-
тативным действием, а  в  этой 
игре записала на свой счет и заби-
тый мяч, и голевой пас Анаста-
сии Горшковой, которая сделала 
счет 2:0. Красно-черные смогли 
отквитать один гол, отличилась 
представительница Бразилии Бар-
бара Клодетти, но «Кристалл» удер-

жал победу и второй сезон подряд 
стал обладателем Кубка России. 
В 2023 году оранжевые в финале 
выиграли у «Звезды» со счетом 6:2.

ЦЕЛЬ � ЗОЛОТО
Женская команда «Кристалла» 
по футзалу – а РФС утвердил это 
название за разновидностью игры, 
которую в нашей стране традици-
онно называли мини-футболом, – 
выиграла Кубок России в празднич-
ный день, Восьмого марта, побе-
див в финале пензенскую команду 
«Лагуна-УОР». Победа далась петер-
бурженкам с трудом: лишь в конце 
первой половины матча Анаста-
сия Дурандина открыла счет, реа-
лизовав пенальти. «Лагуна-УОР» 
уже на следующей минуте отыгра-

лась. Все же во второй двадцатими-
нутке «Кристалл» склонил чашу 
весов в свою пользу, победный мяч 
забила Софья Синцова, в итоге – 
2:1 и Кубок России пополнил кол-
лекцию трофеев команды, которая 
выступает на профессиональном 
уровне второй сезон. В 2023 году 
оранжевые выиграли чемпионат 
и Суперкубок страны.

Главный тренер «Кристалла» 
Андрей Соловьев, приняв поздрав-
ления с победой, сказал, что теперь 
цель команды – сделать «дубль», 
выиграв второй раз подряд золо-
тые медали.

«Девчонки – большие молодцы, 
они в прямом смысле выгрызли 
этот кубок. Чемпионат – это самый 
главный турнир сезона. Без сомне-

ния, будем готовиться и отстаивать 
титул», – заявил наставник.

Впереди у «Кристалла» выступ-
ление в  плей-офф чемпионата 
России. На первом этапе петер-
бурженки заняли первое место 
с отрывом в 16 очков от нижего-
родской «Норманочки». В полу-
финале соперником оранжевых 
станет столичный «МосПоли-
тех», замкнувший первую чет-
верку. Вторую пару полуфина-
листов составили «Норманочка» 
и «Лагуна-УОР». Полуфинальные 
серии плей-офф пройдут до трех 
побед, преимущество своей пло-
щадки у команд, финишировавших 
на более высоких местах в регу-
лярном чемпионате.

«Кристалл» и  «МосПолитех» 
сыграют 23 и 24 марта в Петер-
бурге, 30 марта – в Москве. Если 
потребуется, то четвертый матч 
также состоится на  площадке 
«МосПолитеха» 31 марта, пятый – 
6 апреля в Северной столице.

Старт финальной серии жен-
ского чемпионата России по фут-
залу запланирован на 13 апреля. 
Напомним, что год назад «Кри-
сталл» в  финале победил 
«Норманочку».

28 мячей
в пяти матчах Кубка России 
по пляжному футболу среди жен-
ских команд забили спортсменки 
петербургского «Кристалла».

Мартовский триумфальный марш
Женская команда петербургского «Кристалла» по пляжному футболу, выиграв Кубок России, поддержала 
почин одноклубниц, добившихся успеха в аналогичном турнире по мини-футболу. Останавливаться на достиг-
нутом спортсменки не собираются.

Структура, выстроенная президен-
том клуба Олегом Бариновым, позво-
лила достичь высочайших результатов. 
Системный подход, профессионализм 
и максимальная вовлеченность каждого 
стали залогом успеха «Кристалла».

ЭМИЛЬ АЛИЕВ, ПРЕЗИДЕНТ АССОЦИАЦИИ МИНИ�ФУТБОЛА РОССИИ
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На Новой сцене Александринского театра показали премьеру спектакля «Шинель М» (16+), объединяющего 
танец, драму и музыку. Поставивший его хореограф и режиссер Юрий Смекалов рассказал «Петербургскому 
дневнику», какой смысл он вложил в это действо и почему любовь – самое важное в искусстве.

Юрий, прежде всего зрителей 
интересует, почему была выбрана 
именно «Шинель» Гоголя.

> Мы все вышли из  гоголев-
ской «Шинели», именно из нее 
выросла реалистическая лите-
ратура XIX века. Это зна ют все. 
Но  одновременно существует 
глубо кое непонимание главного 
героя повести. Акакий – «малень-
кий человек», и все. Мой боль-
шой друг Александр Злотников, 
соавтор и сопродюсер проекта, 
вдохновил меня мыслью о том, 
что «Шинель» – это произведе-
ние о любви.

Неожиданно. И  как  вы это 
доказываете?

> Я понял, что с этим взглядом 
на повесть будет интересно вопло-
тить ее через соединение хорео-
графии, драматического театра 
и музыки. Так родился жанр нашего 
спектакля «танцевальная драма». 
В «Шинели М» я развиваю направ-
ление, начатое в постановке «Три 
товарища?» (18+), которая идет 
в театре «Приют комедианта».

Зрителям также интересно, 
как  расшифровывается буква 
«М»?

> «М» в названии – загадка, кото-
рую каждый зритель расшифрует 
по-своему: «мечта», «маленький 
человек», размер «м».

Для меня «М» – это Всеволод Мей-
ерхольд. Но его фигура появилась 
не сразу. В первой версии сценария 
действие разворачивалось в наши 
дни: молодой режиссер приезжает 
в театр, где ставит «Шинель» экспе-
риментальным методом, соединяя 
танец, драму и музыку. Но когда мы 
с художником Елисеем Шепелевым 
и Александром Злотниковым искали 
решение для основного механизма 
декорации, то интуитивно пришли 
к эстетике конструктивизма. Мы 
решили пофантазировать: а что, 
если перенести действие в 1920-е 
годы? Очевидно, что режиссером, 
способным на такой эксперимент, 
в это время может быть только Все-
волод Мейерхольд.

Но  ведь он никогда не  ставил 
«Шинель».

> Да. Но вдруг эта идея начала 
рождать массу ассоциаций: работа 
с движением в биомеханике, наш 
поиск в соединении драмы и танца, 
первая любовь Башмачкина, 
последняя любовь Мейерхольда, 
время нэпа и наше желание дать 
этой истории другой финал. Судь-
боносным казалось совпадение, 
что мы играем на сцене, названной 

в честь Мейерхольда, да еще и в год 
его 150-летия.

Эта игра должна включить зри-
теля в спектакль, разбудить и его 
фантазию. Отсюда – все решения 
в постановке: от названия с мно-
гозначной «М» до рассадки зрите-
лей по четырем сторонам, чтобы 
рождалось любопытство увидеть 
действие с другого ракурса.

Влияние биомеханики на спек-
такль не подвергается сомнению. 

В то же время вы как-то сказали, 
что она немного устарела и вы 
хотите идти дальше. В  каком 
направлении?

> Я  изучил биомеханику через 
книги, лекции, исторические 
записи, тренинги, которые были 
доступны. Примеряя ее на соб-
ственный хореографический 
и артистический опыт, я пришел 
к выводу, что биомеханика – это 
великий исторический артефакт.

Меня увлекает соединение раз-
ных театральных форм. Но одно-
временно мне близка философия 
Мейерхольда, что движение – это 
импульс действия, переживания, 
эмоции. Это дает возможность рас-
сказать зрителю гораздо больше.

Да, в драме сейчас часто обра-
щаются к пластике. Но мы ско-

рее видим отображение инди-
видуальности конкретного 

артиста, а не выверенную 
хореографическую парти-
туру. Для меня же парти-
тура движения – основа. 
К этому стремился и Мей-
ерхольд. И мой хореогра-
фический опыт позво-

ляет мне развивать это 
направление.

Нет ли у вас опасений, что спек-
такль покажется публике 
несколько сложным? И кто ваш 
зритель?

> Верю, что спектакль откликнется 
как зрелым, так и совсем молодым 
театральным зрителям. Многослой-
ность, многоплановость, которая 
отличает «Шинель М» и другие 
наши спектакли, позволяет под-
ключиться к ним зрителю с любой 
подготовкой и насмотренностью. 
Наш зритель – это думающий чело-
век, который может увидеть кра-
соту, оценить масштаб и честность 
работы в проектах.

Что  поможет открыть в  себе 
этот спектакль? О чем заставит 
задуматься?

> Мы хотим подарить зрителям 
надежду, что можно найти в себе 
силы преодолеть внутренние сла-
бости. И пример Башмачкина пока-
зывает, как важно противостоять 
страхам, держаться мечты и любви 
как ориентира, источника силы. 
И если в мире Гоголя у Акакия нет 
шанса начать заново, найти новый 
смысл жизни и еще раз полюбить, 
то в мире Мейерхольда в 1924 году 
он точно существует.

Думаю, в театре сегодня не хва-
тает лирики. Многие режиссеры, 
кстати, к этому склоняются. Кажу-
щиеся очень простыми любовь 
и надежда – на самом деле самое 
важное в  искусстве. Именно 
они дают возможность верить 
в завтрашний день, в свои силы 
и в то, что любовь сможет спасти 
мир.

Мне бы очень хотелось, чтобы 
этим были пропитаны все спек-
такли, мои – так точно.

  МАРИНА АЛЕКСЕЕВА /marina.alexeeva@spbdnevnik.ru/     ЮЛИЯ МИХЕЕВА

«Наш зритель – это думающий 
человек»

ЧИТАЙТЕ В ЧЕТВЕРГ:
СПЕЦИАЛЬНЫЙ НОМЕР, 
ПОСВЯЩЕННЫЙ ГЕРОЯМ 
ПРЕМИИ �ГОРОД 
В ЛИЦАХ¡



Мы работаем с «театром в театре»: 
строим действие через поиск движения. 
И это главная связующая нить между 
нашей танцдрамой и подходом Мей-
ерхольда. Мы используем биомеханику 
как отправную точку.

Юрий 
Смекалов 

окончил Академию 
русского балета имени 
А. Я. Вагановой. Был 

солистом Театра Бориса 
Эйфмана, Мариинского 

и Михайловского 
театров.
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